

## **Historia de la Iglesia del Nazareno de Brasil**

### **Pasado: Herencia y Gesta Autóctona**

*Por Dorothy Bullón*

*País de Origen: Perú / Gran Bretaña*

*Sirviendo en: Costa Rica*

El 31 de julio de 1957 llegaron a Campinas, Brasil los primeros misioneros nazarenos, Earl Mosteller y esposa. En septiembre de ese año se añadieron los primeros refuerzos en las personas de los misioneros Charles Gates y esposa. En una de las visitas que realizaba el misionero Mosteller, un joven se convirtió en su propia casa. A la vez, se hizo contacto con una hermana nazarena que había vivido en Japón y que ahora se encontraba viviendo en Brasil.

La Iglesia del Nazareno en el Brasil comenzó su obra de manera oficial en el año 1958, justo cuando la Iglesia del Nazareno celebraba sus bodas de oro (50 años de existencia en el mundo).

Con los contactos mencionados y otros más, se realizó el primer culto, el miércoles después del domingo de resurrección en 1959, en la casa de Elvin Stegemoller (nazareno fiel, empleado de la compañía LeTourneau-Westinghouse, que se había establecido en Campinas). Estuvieron presentes en esa reunión 19 personas, y la asistencia siguió creciendo hasta que el 31 de mayo se tuvieron 40 asistentes. Por ese entonces vivían en Buenos Aires el pastor Joaquín Lima y señora, ciudadanos de Cabo Verde. Ellos fueron invitados para ser los primeros predicadores en portugués de la nueva misión. Desde ahí el pastor Lima ha desempeñado puestos de importancia en la obra brasileña<sup>1</sup>.

El 1 de noviembre de 1959, el Dr. G. B. Williamson, Superintendente General que visitó Brasil en esa ocasión, organizó la Primera Iglesia del Nazareno en Brasil, con 15 miembros fundadores<sup>2</sup>. El segundo avance en el Brasil se dio con la llegada del misionero Ronaldo Denton y esposa a Minas Gerais. Rentaron un edificio y empezaron los cultos en noviembre de 1959. En el primer servicio se tuvo una asistencia de 150 personas<sup>3</sup>.

Una mirada a las estadísticas revela que en 1961, después de un año de trabajo, había 23 iglesias y puntos de predicación, con 110 miembros en lista. Tres iglesias tenían sostén propio. Ocho misioneros y cinco obreros brasileños cuidaban de estas obras. Un año más tarde, la membresía había subido a 156. Una década después, en 1970, había 36 iglesias y puntos de predicación, 21 obreros brasileños y 16 misioneros. La membresía, por su parte, había subido a 828.

---

<sup>1</sup> Conrad, W. Howard. Un enfoque a la América del Sur. Kansas City: Casa Nazarena de Publicaciones, 1974, p. 216

<sup>2</sup> Taylor, Lucile. Tribus y naciones del Sur. Kansas City: Casa Nazarena de Publicaciones, s.f., pp. 155-156.

<sup>3</sup> *Ibíd.*, p. 157.

Los informes de 1972 dicen que la membresía de la Iglesia del Nazareno en Brasil había alcanzado la cifra de 1,184. Pero sólo una iglesia disfrutaba de sostén propio. En agosto de 1973 la misión celebró su 14° año de trabajo en el país. La extensión de la obra, para el año 1974 cubriría tres estados, Minas Gerais, Río de Janeiro y Sao Paulo, y el Distrito Federal de Brasilia<sup>4</sup>. En la ciudad de Campinas, donde ahora está la sede de la Iglesia del Nazareno en Brasil, también funciona la Facultad Teológica Nazarena.

La Iglesia del Nazareno Central de Campinas, ha sido uno de los puntales más importantes para la obra en el Brasil. De ella han surgido pastores, misioneros, clínicas y más de 300 iglesias repartidas por todo el país. Cuenta con una de las membresías más importantes en el mundo (5000 miembros aproximadamente). Por ella han pasado los siguientes pastores: Earl y Gladys Mosteller (1958-1963); Ronaldo y Carolina Kratz (1964-1966; 1978-1979); Carlos y Joana Gates (1966-1968); Joaquim Lima y familia (1968-1974); Fernando Sá Nogueira y familia (1974-1977); y Aguiar y Lucía Valvassoura (1980 hasta el presente)<sup>5</sup>.

Hoy, la Iglesia del Nazareno en Brasil tiene 15 distritos (seis de fase III, dos de fase II y siete de fase I), 223 iglesias y 39,481 miembros<sup>6</sup>.

---

<sup>4</sup> Conrad. Op. Cit., pp. 217-218.

<sup>5</sup> Valvassoura, Aguiar. Boletín: Iglesia del Nazareno Central. Campinas, 28 de octubre de 2001.

<sup>6</sup> <http://www.nazarenemissions.org/education/gin/sam/brazil.htm>